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HÁ 37 ANOS CONTANDO A HISTÓRIA DO SUDOESTE DO PARANÁ 

CIDADE

SEGURANÇA

ESPORTE

Legislativo promulga Lei que beneficia 
a Educação Infantil

A presidente da Câmara de Vereadores de Pato Branco, Thania Caminski, promulgou ontem (16), a Lei 194 de 2022, 
que trata da aquisição temporária de vagas de Educação Infantil, em entidades de educação privadas, em caso de 
indisponibilidade da rede pública. Após ter sido aprovado em duas votações, com votos favoráveis de todos os 

vereadores, o então Projeto de Lei foi encaminhado ao Executivo que poderia sancionar ou vetar, porém, como não 
houve manifestação, e passado o período regimental, o Legislativo oficializou a Lei. PÁG. 2

RECUPERAÇÃO DA AVENIDA TUPI E 
MICRORREVESTIMENTO ASFÁLTICO

Ao mesmo tempo em que as obras da avenida Tupi, que segundo a Secretaria de Engenharia e Obras se aproximam 
de 40%, seguem sendo executadas, Município está aplicando microrrevestimento asfáltico em vias para assegurar 
maior vida útil de pavimentos. Além da durabilidade, Município justifica a aplicação do revestimento pelo menor 

custo de conservação das ruas. PÁG. 4

 Rodinei Santos/Assessoria PMPB

Projeto quer 
reconhecimento 
da PRC-280, em 
Palmas, como Rota 
dos Ventos PÁG. 5

União de 
Bairros 
comemora 
Dia das 
Margaridas PÁG. 3

Homem é 
preso após 
assalto em 
Pato Branco PÁG. 10

Concluída
etapa de 
licitação da 
primeira 
ciclovia rural 
de Pato 
Branco PÁG. 11
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Fazenda  
do Paraná 
desenvolve 
sistema 
para facilitar 
gestão de 
transferências 
voluntárias 
aos 
municípios

AEN
A Secretaria da Fa-

zenda, por meio do Tesou-
ro Estadual, está desenvol-
vendo um novo sistema 
para gestão de transferên-
cias voluntárias, que são 
os repasses não constitu-
cionais, como convênios, 
termos de fomento e co-
operação elaborados pelo 
Governo. 

Trata-se de um siste-
ma  para facilitar o trâmi-
te de recursos financeiros 
aos municípios, auxílio ou 
assistência financeira.

A nova ferramenta 
está no âmbito do Progra-
ma de Modernização da 
Gestão Fiscal do Estado 
(Profisco II). 

O objetivo é implan-
tar um sistema informati-
zado de gestão de trans-
ferências voluntárias que 
incluam desde a elabo-
ração de propostas até a 
prestação de contas dos 
recursos.

“Com o novo siste-
ma, o intuito é, de forma 
integrada e automati-
zada, melhorar e facili-
tar o gerenciamento do 
aparelho estatal, dando 
maior transparência ao 
uso dos recursos públi-
cos”, explica o secretário 
da Fazenda, Renê Garcia 
Júnior.

Esse sistema trará 
aos órgãos estaduais inú-
meros benefícios, além 
do aumento da eficiên-
cia e transparência na 
aplicação de recursos do         
Estado. 

Também haverá redu-
ção de falhas e mais cele-
ridade nos processos e ro-
tinas internas, integração 
com outros sistemas, ga-
nho de produtividade e 
padronização na forma-
lização de transferências 
voluntárias.

A proposta é que em 
2023 e 2024 seja reali-
zado um levantamento 
dos benefícios, das re-
gras e práticas, além do 
desenvolvimento e apli-
cação da base de dados 
para que o sistema esteja 
em pleno funcionamento 
no início de 2025. 

O deputado Anibelli 
Neto (MDB) apresentou na 
segunda-feira (15), na As-
sembleia Legislativa, o pro-
jeto de lei nº 393/2023, 
com o objetivo de criar o 
Incentivo Paraná Turísti-
co e fortalecer as Instâncias 
de Governança Regionais 
(IGRs) no estado.

Segundo Anibelli Neto, 
a proposta visa apoiar o de-
senvolvimento sustentável 
do turismo, ampliando os 
instrumentos legais para in-
vestimentos na cadeia pro-
dutiva e reconhecendo a 
importância das IGRs. Essas 
instâncias são entidades ci-
vis compostas por municí-
pios com afinidades cultu-
rais, sociais e econômicas, 
que trabalham em conjun-
to para promover o turismo 
regional.

O Paraná possui 19 re-

giões turísticas, cada uma 
com sua IGR, e o projeto 
destaca a necessidade de 
estar vinculado a uma IGR 
para receber recursos do 
governo federal e integrar 
o Mapa do Turismo Brasilei-
ro. Além disso, prevê linhas 
de apoio financeiro para os 
municípios e para a manu-
tenção dos projetos e ações 
das IGRs.

O Incentivo Paraná Tu-
rístico terá áreas estratégi-
cas de gestão e fomento ao 
turismo estadual, desenvol-
vimento de destinos turís-
ticos, promoção e apoio à 
comercialização. O Poder 
Público também irá apoiar 
projetos de infraestrutura 
para o turismo sustentável, 
priorizando obras de melho-
ria de acesso aos destinos e 
atrativos turísticos.

O projeto propõe ain-

da a criação do Fundo Esta-
dual de Promoção Turística 
no Paraná, que terá diversas 
fontes de receita para finan-
ciar planos, projetos, ações, 
obras e empreendimentos 
relacionados ao turismo e 
eventos.

“O fato é que as IGRs 
nunca tiveram nenhum 
aporte financeiro do Esta-
do para fazer esse trabalho 
tão importante. Muitas de-
las têm pessoas trabalhan-
do voluntariamente, sem 
recursos, tirando muitas ve-
zes dinheiro do próprio bol-
so para manter a instituição, 
o que dificulta muito o pro-
gresso dos trabalhos desen-
volvidos. A atual gestão da 
recém-criada Secretaria de 
Estado do Turismo (SETU) e 
o Governo do Estado do Pa-
raná, marcarão época e fa-
rão história implantando 

esta iniciativa, que certa-
mente colocará o nosso Es-
tado, mais uma vez, na van-
guarda e pioneirismo a ser 

exemplo para o país”, des-
creve o deputado Anibelli 
Neto na justificativa do pro-
jeto de lei. (Alep) 

Marcilei Rossi
marcilei@diariodosudoeste.com.br 

A presidente da Câmara 
de Vereadores de Pato Bran-
co, Thania Caminski (PP) 
em ato na tarde da terça-fei-
ra (16), que teve a presen-
ça dos demais membros da 
Mesa Diretora, promulgou a 
Lei 194 de 2022, que trata 
da aquisição temporária de 
vagas de Educação Infantil, 
em entidades de educação 
privadas, em caso de indis-
ponibilidade da rede pública.

De autoria de Romulo 
Faggion (União Brasil), ao 
passar pelo plenário da Casa 
de leis, o projeto que teve 
voto favorável de todos os 
vereadores,  assegura aten-
dimento de crianças de zero 
a 5 anos em educandários 
(creches). A legislação tam-
bém prevê que “a oferta de 
vagas na rede particular de 
ensino tem caráter provisó-
rio, devendo cessar imedia-
tamente após a disponibili-
zação de vagas nas unidades 
educacionais da respectiva 
rede municipal.”

Ao promulgar a Lei, 
Thania lembrou que o Exe-
cutivo tinha, regimental-
mente, até 15 de maio 
(segunda-feira), para san-
cionar a lei ou vetar. Com 
a não houve manifestação 
o Legislativo deu o encami-
nhamento. “A Lei vem bene-
ficiar todas as mães que es-
tão com seus filhos sem ter 
onde deixar. São mães que 
tem que trabalhar, para ga-
rantir o sustento da casa”, 

disse a vereadora.
Autor da Lei, Faggion 

lembrou que se trata de 
uma lei temporária, ou seja, 
válida pelo período que Mu-
nicípio não consiga aten-
der a demanda em sua es-
trutura própria. “Assim que 
for terminando as creches 
[Centros Municipais de Edu-
cação Infantil - Cmeis], o 
Município retira as crianças 
das unidades privadas e co-
loca na rede municipal no-
vamente”, explicou o verea-
dor ao afirmar que o PL foi 
feito com base em entendi-
mento do Supremo Tribunal 
Federal (STF), por compre-
ender que “é dever do ente 
Público bancar as vagas de 
creches de zero a 5 anos 

para todas as crianças.”
De acordo com o vere-

ador, a fila para vagas de 
Educação Infantil em Pato 
Branco é de aproximada-
mente 800 crianças. Ele 
também explicou que com o 
ato de promulgação, o Mu-
nicípio passa a ter 90 dias 
para a adequação a legisla-
ção. Caberá aos pais busca-
rem a Secretaria de Educa-
ção e Cultura para pleitear a 
vaga dos filhos.

Município
Ao Diário do Sudoeste, 

a secretária de Educação e 
Cultura, Jusara Santos Rit-
zmann afirmou que com a 
promulgação de Lei, o pró-
ximo passo junto com o Exe-

cutivo, é a regulamentação 
da Lei, “realizar o estudo 
que será estabelecido de 
acordo com as verbas desti-
nadas aos alunos da Educa-
ção Infantil de zero a 3 anos. 
Após o levantamento desses 
valores, efetuar o Chama-
mento Público para as ins-
tituições interessadas e ex-
pressas na referida lei”.

Jusara explicou que 
mesmo a Lei tratando de 
crianças de 0 a 5 anos, o es-
tudo levará em conta até os 
3 anos, pelo fato de que “os 
alunos de 4 a 5 anos, nós 
atendemos todos. Eles já se 
encontram na escolaridade 
e a matrícula é obrigatória”, 
explicou a secretária.

Com relação as obras 

nos Cmeis, Jusara disse que 
a unidade do bairro Planal-
to “tem a previsão de fun-
cionamento no próximo se-
mestre”, em se tratando do 
centro do bairro Industrial 
ele lembrou que a refor-
ma da unidade foi licitada, 
contudo, “uma das empre-
sas entrou com contestação, 
dentro do prazo e estamos 
respondendo aos questio-
namentos. Assim que te-
nhamos o resultado final, 
informaremos o prazo esta-
belecido no contrato para a 
entrega da obra.”

Ainda sobre novo Cmei 
no bairro Industrial ela afir-
mou que o Município aguar-
da a liberação do recurso do 
Governo Federal, o que é es-
perado para a próxima se-
mana, uma vez que a ver-
ba já está empenhada, por 
meio de emenda parlamen-
tar da então deputada Lean-
dre Dal Ponte. “Assim que o 
status estabelecido no PAR 
[Planos de Ações Articula-
das] for atualizado, já pode-
remos encaminhar o proces-
so licitatório.”

Em se tratando de Cmei 
do bairro Fraron, que deve 
ser construído com recur-
sos próprios, Jusara afirmou 
que “está no setor de licita-
ção”, enquanto que a refor-
ma do espaço ao lado do 
Cmei Menino Deus, “está no 
planejamento. O projeto já 
está em conformidade, ago-
ra segue para a fase das pla-
nilhas de custos, para pos-
terior licitação”, finalizou a 
secretária.

Legislativo promulga Lei de aquisição de 
vagas temporárias para a educação infantil

Anibelli Neto propõe incentivo ao turismo e fortalecimento 
das IGRS no Paraná

ORLANDO KISSNER/ALEP

Segundo Anibelli Neto, as IGRs, nunca receberam aporte 
financeiro do Estado

ASSESSORIA CÂMARA PB

Promulgação contou com a presença de todos os membros da Mesa Diretora
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Aline Vezoli
aline@diariodosudoeste.com.br

Ontem (16) foi celebrado o Dia do Gari e da Margarida, data criada 
para homenagear os profissionais da limpeza pública e responsáveis por 
manter as ruas e praças limpas. 

Em Pato Branco, a administração pública, com apoio da União de 
Bairros, realizou um café da manhã, onde os profissionais também rece-
beram prêmios, como forma de agradecimento pelos serviços que pres-
tam diariamente. Atualmente, 120 profissionais atuam na limpeza públi-
ca de Pato Branco.

“É dia de festa, estamos comemorando e agradecendo o trabalho ma-
ravilhoso, que a gente vê a nossa cidade limpa. Nós só temos que agra-
decer a elas pelo carinho que tem demonstrado, a gente percebe quan-
do a pessoa trabalha com amor e carinho. Precisamos valorizar cada dia 
mais esse trabalho”, destaca Neiva Frizon, presidente da União de Bair-
ros, completando que a entidade foi responsável pela aquisição dos prê-
mios distribuídos para complementar a celebração.

O chefe da Divisão de Limpeza Pública de Pato Branco, Ênio Ruaro, 
aponta que a responsabilidade sobre a limpeza do município também é 
da população a partir da destinação dos lixos corretamente.

“Esses profissionais trabalham fazendo seus trechos e, muitas vezes, 
temos uma certa dificuldade porque precisamos fazer algo pontualmen-
te. Mas a gente nunca deixa a cidade desassistida”, afirma. 

Ruaro complementa que os profissionais da limpeza pública “fazem 
seu trabalho com chuva ou com sol, para que a cidade não fique suja” e, 
por isso, é tão importante a colaboração de toda a população.

Marcilei Rossi com assessoria
marcilei@diariodosudoeste.com.br 

Pato Branco passou, recente-
mente, a integrar o Grupo R-20. 
Órgão consultivo, coordenado 
pela Secretaria de Estado do De-
senvolvimento Sustentável e do 
Turismo (Sedest), que tem como 
objetivo trocar informações, auxi-
liando na busca de soluções para 
coleta seletiva, reciclagem de ma-
teriais, logística reversa e outras 
alternativas.

“O grupo tem como finalida-
de buscar e implementar soluções 
para coleta seletiva, reciclagem de 
materiais e logística reversa por 
meio da cobrança de responsabi-
lidade dos fabricantes de produ-
tos. Outra grande característica 
do grupo, é a troca de informação 
entre os municípios participantes 
em relação à gestão dos resíduos 
sólidos”, explica o secretário mu-
nicipal de Meio Ambiente de Pato 
Branco, Matheus Nichetti.

Diante do Grupo, Pato Bran-
co manifestou a destinação de re-
síduos volumosos (sofás, móveis 
e colchões) como o maior pro-
blema no momento. Com isso, a 
equipe da Secretaria de Meio Am-
biente espera que esta aliança re-
sulte em ações efetivas para cam-
panhas de coleta e destinação 
destes resíduos com o apoio res-
ponsável dos fabricantes.

Nichetti lembra que o Muni-
cípio já realiza campanhas de re-
colhimento juntamente com equi-
pes parceiras que já dispõem da 

logística reversa implantada.
Com relação a destinação do 

isopor o secretário explica que 
a Cooperativa de Trabalho dos 
Agentes Ambientais de Pato Bran-
co (COTAAPB), “faz o recebimen-
to, processando o material termi-
camente, o qual reduz seu volume 
e então é comercializado para a fa-
bricação de outros produtos.”

O grupo possui aproximada-
mente 300 participantes de mais 
de 200 municípios paranaenses. 
Entre as ações realizadas está a 
cobrança de responsabilidade dos 
fabricantes na gestão de lâmpadas 
fluorescentes e a parceria com a 
termotécnica para coleta e desti-
nação de EPS (isopor). Neste mo-
mento, as ações são de troca de in-
formações entre os municípios.

Aterro sanitário
Uma das metas da Sedest, é 

até agosto de 2024, zerar o nú-
mero de lixões no Paraná.

Nichetti explica que Pato 
Branco possui uma Central de Re-
cebimento de Resíduos Sólidos, 
onde está a atividade de aterro 
sanitário. É nesta estrutura que 
ocorrem as atividades do “Ater-
ro Sanitário Classe 2 para recebi-
mento de resíduos orgânicos e re-
jeitos; área para recebimento de 
galhos e resíduos de poda; com-
postagem (o adubo é utilizado na 
arborização e paisagismo do mu-
nicípio) e a COTAAPB realiza a 
triagem do material reciclado nos 
containers azuis (reciclagem) e da 
coleta porta a porta”. 

Também de acordo com o se-
cretário, “o Município segue fis-
calizando o descarte irregular 
de materiais, sendo nos próprios 
containers do Município bem 
como nas áreas e vias públicas. 
No caso da constatação do infra-
tor, este fica sujeito a multa admi-
nistrativa podendo chegar ao va-
lor de até dois salários mínimos.”

Dia do Gari e Margarida é 
celebrado com café da manhã em 
Pato Branco

Aproximadamente 60 margaridas atuam na limpeza de Pato Branco

Rodinei SantoS/aSSeSSoRia PMPB

Pato Branco passa a integrar 
Grupo R-20

Grupo 
tem como 
objetivo 
trocar 
informações, 
auxiliando 
na busca 
de soluções 
para coleta 
seletiva, 
reciclagem 
e logística 
reversa 

aSSeSSoRia PMPB
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Marcilei Rossi
marcilei@diariodosudoeste.com.br  

As obras de recupera-
ção da avenida Tupi, inicia-
das no começo de abril des-
te ano, atingiram cerca de 
40%. A afirmação é do se-
cretário de Engenharia e 
Obras, Daniel Parcianello, 
ao lembrar que a primei-
ra fase está sendo executa-
da do sentido trevo ao cen-
tro. Ao todo, estão sendo 
recuperados cerca de 1,8 
quilometro de pavimenta-
ção asfáltica, no trecho que 
compreende a rua Osvaldo 
Aranha ao viaduto do Pati-
nho, na BR-158. 

Parcianello pontua que 
além da pavimentação, a 
obra compreende: reforço 
de base, drenagem, meio-fio 

e revitalização de calçadas. 
Tão logo todo o proces-

so de adequação seja reali-
zado, no sentido que está 
sendo executado, deve ini-
ciar o trabalho na via opos-
ta, no entanto, o secretário 
destaca que simultaneamen-
te a Sanepar está realizan-
do serviços de implantação 
de tubulação de água potá-
vel no sentido centro, ao tre-
vo. “Portanto, vamos ter que 
conciliar estas duas obras”, 
afirma Parcianello comple-
tando que houve um enten-
dimento entre Município e a 
Companhia Paranaense de 
Saneamento para conciliar 
as ações, para evitar o cor-
te do asfalto logo após sua 
execução. 

Para a realização da re-
forma da avenida, o Muni-

cípio realizou um estudo, 
que foi anunciado ainda no 
início do ano passado, de 
modo técnico, o secretá-
rio afirmou que “o asfalto 
da forma que estava, já ha-
via passado a hora de fazer 
a revitalização”, afirmando 
ainda que foram feitos en-
saios para melhorar a base 
do trecho, “para que o pró-
ximo asfalto que venha a 
fazer em cima desta base 
que está sendo feita, dure 
o tempo que for calcula-
da”. Ele também afirma que 
o próximo reparo a ser fei-
to neste ponto, não precisa-
rá mais de intervenção na 
base, justificando que esta 
intervenção de agora vem 
sendo mais estruturada.

De acordo com Parcia-
nello, levando em conta o 
andamento da obra, a previ-
são inicial deve ser mantida 
para a conclusão da recupe-
ração da avenida.

Ao mesmo tempo em 
que a obra de recuperação 
da avenida Tupi está sendo 
executada, Parcianello lem-
bra que as árvores conside-
radas impróprias pelo Plano 
Municipal de Arborização, 
estão sendo removidas, 
para que as calçadas sejam 
refeitas de forma adequada 
e sem a problemáticas das 
raízes aéreas. “Também es-
tamos fazendo algumas cal-
çadas por elas não estarem 
no padrão estabelecido, a 
exemplo do piso tátil que 
em determinados pontos se-
gue um traçado, é interrom-
pido e mais adiante está em 
outra posição”, exemplifica 
o secretário assegurando, 
“neste trecho novo, ele es-
tará padronizado em toda a 
extensão.”

Com relação aos pa-
vers que estão sendo reti-
rados ao longo da avenida 
Tupi, Parcianello assegura 
que estão sendo alocados 
na Garagem Municipal, para 
triagem e posterior uso em 

locais públicos.

Microrrevestimento 
asfáltico

Ao mesmo tempo que as 
obras da avenida Tupi estão 
em execução, uma série de 
outras vias receberam nos 
últimos dias uma nova “rou-
pagem”, se trata de acordo 
com o secretário uma téc-
nica chamada de microrre-
vestimento asfáltico, que é 
parecida com a lama asfálti-
ca, contudo se diferencia na 
forma de executar.

Conforme Parcianello o 
microrrevestimento “é uma 
camada impermeabilizan-
te”, que de acordo com ele 
protege o asfalto de racha-
duras, que são decorren-
tes de infiltração da água e 
com o fluxo de veículos aca-
bam por abrir buracos. “An-
tes que o buraco seja aber-
to, aplicamos esta camada 
de microrrevestimento as-
fáltico, para dar longevida-
de ao pavimento.”

Em termos de custos, 
o secretário afirma que ela 
corresponde a um quinto 
do valor de uma pavimenta-
ção asfáltica nova. “Supondo 
que eu aplicasse cinco vezes 
este microrrevestimento, eu 
estaria ganhando 25 anos”, 
pontuou ele ressalvando a 
necessidade de que seja cui-
dado para que não haja a 
abertura de buracos na via 
que vai de 0,6 centímetros a 
dois centímetros.

Com relação a cus-
tos, conforme o secretário, 
o custo por metro quadra-
do deste tipo de pavimen-
to é de R$ 20, enquanto que 
na recuperação tradicional 
com a fresagem do asfalto, 
e nova pavimentação o cus-
to se aproxima de R$ 85 ao 
metro quadrado, com a res-
salva do secretário de que 
este valor não considera o 
custo de fresagem.

Parcianello afirma que 
ele será aplicado em vários 
pontos da cidade, desde que 
o pavimento permita a apli-
cação. “Priorizamos algu-
mas ruas do centro, (Para-
ná, avenida Brasil, Tamoio, 
Tapir, um ponto da avenida 
Tupi), para evitar proble-
mas de buracos. Na rua Ita-
colomi, que já apresentava 
alguns pontos com bura-
cos também será aplicada”, 
afirmou o secretário, expli-
cando que em pontos com 
deformidades, é necessá-
rio a recuperação com uma 
operação tapa-buracos 
para depois fazer a aplica-
ção do pavimento.

A estimativa é de que 
seja aplicado o microrreves-
timento asfáltico em 45 mil 
metros quadrados de vias 
de Pato Branco, a um inves-
timento de R$ 890 mil.

Obras da avenida Tupi se aproximam a 40%
Simultaneamente está sendo aplicado microrrevestimento asfáltico em vias da área central

Obras da avenida Tupi estão dentro do cronograma de tempo

Microrrevestimento 
asfáltico segundo 
o Município é mais 
barato é deve dar 
maior vida útil ao 
atual pavimento 

Rodinei SantoS/aSSeSSoRia PMPB



REGIONAL
17 de maio de 2023   diariodosudoeste.com.br

A5

NOTAS
São Lourenço do Oeste abre edital para 
venda de terrenos

A prefeitura de São Lourenço do Oeste (SC) está com edital aberto na modalidade concor-
rência pública, do tipo maior oferta, para venda de oito imóveis urbanos. O governo municipal 
espera arrecadar mais de R$ 800 mil com a venda. A abertura dos envelopes será realizada no 
dia 12 de junho, às 8h, na sala de licitações da prefeitura.

Os oito lotes estão localizados no loteamento São Francisco, bairro São Francisco. O edital 
completo está no site da prefeitura ‒ www.saolourenco.sc.gov.br. Para mais informações, o con-
tato via telefone é (49) 3344-8502 ou (49) 3344-8564, com o setor de compras.

UFFS sediará 2º Hackathon de Realeza
Nos dias 2 e 3 de junho, a Universidade Federal da Fronteira Sul (UFFS) ‒ Campus Reale-

za será palco do 2º Hackathon de Realeza, promovido pela Associação Empresarial de Realeza 
(Aciar) e pelo Conselho Municipal de Inovação de Realeza. A ideia da maratona é reunir empre-
endedores, programadores, designers, pesquisadores, acadêmicos, e demais interessados para 
desenvolver ideias e soluções criativas para problemas da região, com o objetivo de aprimorar, 
criar produtos ou serviços e que estimulem o empreendedorismo.

Além da maratona de desenvolvimento de projetos, o Hackathon contará com mentorias 
de negócios, conversas e palestras de apoio para ampliar a rede de relacionamento e construir 
conhecimento sobre temas relevantes. Ao final do “Hackathon Soluções Para O Mundo 4.0”, os 
participantes terão a oportunidade de apresentar seus projetos a uma banca de especialistas. É 
importante ressaltar que as soluções tecnológicas devem ser originais.

Francisco Beltrão inaugura escola no bairro Cristo Rei 
Um sonho dos moradores do bairro Cristo Rei que dura décadas se tornará realidade neste 

sábado, dia 20 de maio. Nesta data, às 09h00, a Prefeitura de Francisco Beltrão inaugura o pré-
dio próprio da Escola Municipal Rubens Amélio Bonato, que funcionava junto com a escola es-
tadual do bairro, de forma compartilhada. Além do prédio, a escola foi mobiliada e equipada 
pela administração municipal.   “Estamos concretizando mais um importante investimento na 
educação municipal. Alunos, professores e demais colaboradores estão recebendo um espaço 
mais adequado. Assumimos este compromisso com a comunidade e estamos cumprindo”, en-
fatiza o prefeito Cleber Fontana. 

Rodovia sedia a 
primeira usina eólica 
do sul do Brasil 
e homenageia o 
potencial da região

Redação com assessoria 
redacao@diariodosudoeste.com.br 

As margens da PRC-
280, na região de Palmas, 
em um trecho de aproxima-
damente 60 quilômetros, 
está instalado o primeiro 
parque eólico do sul do Bra-
sil. A Usina Eólio-Elétrica de 
Palmas, inaugurada em no-
vembro de 1999, é compos-
ta por cinco aerogeradores 
de 500kM cada, com esti-
mativa de potência de 2,5 
Megawatts. 

É esta região, que com-
preende entre o município 
de Palmas e o entroncamen-
to da BR 153, no trevo Novo 
Horizonte, que está acima de 

mil metros do nível do mar, e 
um dos pontos mais frios do 
Paraná, que o deputado esta-
dual, Luiz Fernando Guerra 
Filho, quer reconhecer como 
Rota dos Ventos. A propos-
ta foi apresentada por meio 
de um Projeto de Lei (PL) na 
Comissão de Constituição e 
Justiça (CCJ) da Assembleia 
Legislativa do Paraná (Alep), 
nessa terça-feira (16).

De acordo com o depu-
tado, autor do PL, os ven-
tos da região são apropria-
dos à produção de energia 
e a região já é reconhecida 
por isso. “Palmas é uma ci-
dade que se destaca não só 
pelo frio, mas também pelo 
alto potencial dos ventos e 
gera energia limpa e sus-
tentável. Os ventos constan-
tes criam, inclusive, uma si-
tuação atmosférica propícia 
até para a formação de gea-
das e neve, o que torna o ca-
minho um verdadeiro cartão 
postal do Paraná”, destaca o 

deputado. 
O trecho em questão re-

cebeu uma grande revitali-
zação e foi entregue recen-
temente à população. Os 
60km já contam com a tec-
nologia whitetopping, obra 
realizada com pavimento rí-
gido de concreto. Essa é a 
primeira rodovia do estado 
que recebe essa tecnologia, 
considerada uma das mais 
modernas e resistentes do 
Brasil. A revitalização tam-
bém foi uma demanda do De-
putado Luiz Fernando Guer-
ra para o Governo do Estado.

O PL foi aprovado pela 
Comissão, e agora segue 
para votação no plenário. 

O município de Palmas 
já registrou a marca de 11 
graus negativos de sensação 
térmica, que é o frio senti-
do em ambiente externo, de 
acordo com medição de su-
perfície de solo realizada pela 
estação do Instituto Agro-
nômico do Paraná (Iapar).

O Balé Teatro Guaíra (BTG) se apre-
senta no domingo (21) no Centro Cultural 
Arte e Vida, de Dois Vizinhos, com os es-
petáculos “Piá”, de Alex Soares, e “V.I.C.A”, 
de Liliane de Grammont”. A apresentação 
é gratuitas, abertas ao público em geral e 
com entrega antecipada de ingressos nos 
locais.

“A importância do Balé Teatro Guaíra 
percorrer os municípios é a troca e o in-
tercâmbio cultural entre as diferentes regi-
ões, e ainda despertar o interesse pela arte 
e a cultura entre todas as idades”, afirma o 
diretor artístico do Centro Cultural Teatro 
Guaíra, Áldice Lopes.

Mostra de dança 2023 
As apresentações fazem parte da pro-

gramação da Mostra Paranaense de Dança 
2023, organizada pela Associação Brasi-
leira de Apoiadores Beneméritos do Teatro 
Guaíra (ABABTG).

Seletivas para escolas
 Com seletivas para escolas de dança e 

bailarinos e bailarinas das cidades no for-
mato de espetáculos ao público, e com a 
presença de uma banca de avaliadores, se-
rão selecionados nos dias 20 às 20h, e 21, 
às 18h, em Toledo (com ingressos a R$ 20 
e R$ 10), os trabalhos que farão parte da 
mostra final, dias 9 a 11 de junho, no palco 
do auditório Bento Munhoz da Rocha Neto 

(Guairão), em Curitiba.

Espetáculos
“V.I.C.A” é o acrônimo que dá título à 

peça do Balé Teatro Guaíra - V.I.C.A. - que 
significa Volatilidade, Incerteza, Comple-
xidade e Ambiguidade, características do 
mundo pós-moderno e exacerbadas com a 
pandemia da Covid-19.

“PIÁ” destaca um dos traços que mais 
define o brasileiro: a mestiçagem, no me-
lhor sentido do tão sonhado Brasil, que se 
une e se define a partir das diferenças. Piá, 
por definição são os filhos de etnia indí-
gena ou mestiços de brancos com índios, 
mas só em Curitiba as pessoas chamam-se 
carinhosamente, umas às outras, de “piá”. 
Nenhuma outra cidade do Brasil adotou o 
termo, que não se trata de uma gíria. De 
origem tupi-guarani, “piá” era a forma uti-
lizada pelas mães indígenas para chamar 
carinhosamente seus filhos e filhas e sig-
nifica “coração”.

Serviço
Dois Vizinhos 
Evento gratuito: ingressos antecipados 
no Departamento de Cultura de terça a 
sexta, das 7h30, às 11h30 e das 13h30 às 
17h30, e no Centro Cultural Arte e Vida no 
domingo (21), a partir das 17h.

Dois Vizinhos recebe Balé Teatro 
Guaíra neste fim de semana

Região está acima de mil metros do nível do mar 

Projeto quer reconhecer 
PRC-280, em Palmas, como 
Rota dos Ventos

AEN

DIVULGAÇÃO/ MARINGAS MACIEL

Além de Dois Vizinhos, companhia de balé do Guaíra se apresentará em Toledo 
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Vanessa Brugnera
Com a chegada do in-

verno, muitas pessoas so-
frem com a intensificação 
dos sintomas de doenças 
reumáticas que causam 
dores crônicas e acabam 
prejudicando e muito a 
qualidade de vida destes 
pacientes. Como medida 
moderna e eficaz, a hidro-
terapia tem se apresentado 
como opção de tratamento 
que além de bons resulta-
dos, oferece também diver-
sos outros benefícios para a 
saúde do corpo.

Segundo a Socieda-
de Brasileira para Estudo 
da Dor (SBED) a dor crô-
nica afeta entre 20 e 40% 
da população mundial em 
algum momento da vida e 
causa sofrimento, inapti-
dão ao trabalho, problemas 
psicossociais e prejuízos 
econômicos. 

Um Estudo epidemioló-
gico realizado pela entida-
de em 2015 incluiu 42% re-
lataram algum tipo de dor e 
37% disseram conviver com 
dor há pelo menos seis me-
ses. “A pesquisa revelou al-
gumas diferenças entre as 
regiões. A maior incidência 
(42%) é no Sul, seguido do 
Sudeste (38%), Norte (36%), 
Nordeste (28%) e Centroes-
te (24%), sendo que as mu-
lheres as mais vulneráveis 
em nossa região”.

Como o índice é alto em 
nossa região, é natural que 
pacientes procurem tera-
pias para o controle da dor 
e uma das que tem ofereci-
do grande alívio para mui-
tas pessoas é a hidroterapia, 
também conhecida como fi-
sioterapia aquática. “Este 
tratamento é caracterizado 
pela realização de exercícios 
na água, preferencialmente 
em piscinas aquecidas utili-
zando das propriedades físi-
cas da técnica para diminuir 
o impacto dos exercícios, 
oferecendo como principal 

benefício na reabilitação de 
diversas patologias”, contou 
a fisioterapeuta da Ágappe, 
Luciele Greibim Tonial. 

A mesma explicou que 
a piscina terapêutica ofe-
rece água em temperatura 
acima entre 33 e 35 graus. 
“Essa talvez seja a principal 
diferença entre uma piscina 
normal e uma piscina tera-
pêutica, porém, as técnicas 
utilizadas, a prática super-
visionada por profissional 
capacitado fará toda a dife-
rença no protocolo de trata-
mento e resultados que se-
rão obtidos”.

Sobre as patologias que 
podem ser tratadas com a 
hidroterapia, Luciele expli-
cou que praticamente to-
das elas podem ser trata-
das com a terapia. “O que 
impede uma atividade na 
água são as mesmas con-
dições que impossibilitam 
uma pessoa de frequentar a 
piscina do clube da sua ci-
dade, por exemplo, que são 
a presença de doenças der-
matológicas e feridas, pós-
-operatórios imediatos que 
ainda não estão cicatriza-
dos, estas são contraindi-
cações absolutas. Excluindo 
estes casos, todas as possi-
bilidades de tratamento po-
dem ser adaptadas dentro 
da água, podendo ser de-
senvolvidas desde crianças 
autistas, até pacientes on-
cológicos que também so-
frem muito com dores de-
correntes do tratamento e 
na hidroterapia encontram 
conforto e recuperação ace-
lerada”, explicou.

Dores reumáticas
Entre as principais pa-

tologias tratadas pela hidro-
terapia no tocante ao trata-
mento de dores crônicas, é 
possível mencionar os be-
nefícios aos pacientes com 
doenças reumáticas. Sobre 
essa ação eficaz da terapia, 
a fisioterapeuta explica o 

porquê ela promove o alívio 
da dor. 

“Os principais benefí-
cios da hidroterapia estão 
relacionados à resistência 
natural proporcionada pela 
água, que favorece a realiza-
ção dos exercícios de fisio-
terapia. Os pacientes com 
maior restrição de movi-
mento conseguem execu-
tar as atividades com mais 
precisão e menos dor, e não 
é necessário se preocupar 
com o excesso de pressão 
sobre áreas afetadas”, disse.

Sobre a melhora no 
quadro de dor crônica, a fi-
sioterapeuta observou que 
cada indivíduo tem suas 
particularidades e seus ní-
veis de respostas ao trata-
mento. “O resultado envolve 
fatores externos que podem 
influenciar no desempenho 
do tratamento, porém, já 
nas primeiras sessões o pa-
ciente consegue sentir re-
sultados positivos, a nível 
de alívio de dores e relaxa-
mento muscular, principal-
mente, nos casos de doen-
ças reumáticas”, destacou. 

Luciele relatou ain-
da, outros benefícios da        

hidroterapia: 
• A flutuação proporciona 

assistência e suporte das ar-
ticulações enfraquecidas;

• A pressão hidrostáti-
ca da água auxilia na esta-
bilização das articulações, 
reduz o edema, melhora a 
circulação e aumenta a cir-
culação periférica;

• A água aquecida ajuda 
a diminuir o espasmo mus-
cular e proporciona o rela-
xamento dos tecidos moles;

• A diminuição da pressão 
e o relaxamento proporcio-
nam a redução da sensibili-
dade à dor;

• Os exercícios feitos 
imersos melhoram a muscu-
latura respiratória;

• O relaxamento propor-
cionado pela água melhora 
a qualidade do sono, o es-
tresse e a ansiedade;

• O potencial de oferecer 
uma recuperação mais rápi-
da aumenta a autoconfiança 
do paciente;

• Os exercícios proporcio-
nam maior equilíbrio e melho-
ram a consciência corporal;

• A redução das forças 
gravitacionais combinadas 
com o efeito da hidrodinâ-
mica facilitam o movimen-
to após alguma lesão ou 

imobilização;
• Pacientes com incapa-

cidade de realizar movi-
mentos com sustentação de 
peso podem iniciar a reabi-
litação mais cedo, dentro da 
piscina.

Resultados 
potencializados

Como indicação para 
aumentar o potencial de 
controle das dores crônicas, 
a fisioterapeuta ensina que 
muitas das dores podem ser 
controladas com dieta equili-

brada e atividade física regu-
lar e as reumáticas não são 
diferentes. “Hoje, já existem 
dietas específicas para esse 
controle, assim como proto-
colos de exercícios dentro 
ou fora da água que ofere-
cem condicionamento físi-
co e alívio álgico. O impor-
tante é manter o corpo ativo, 
dieta equilibrada, sono regu-
lar e sempre procurar acom-
panhamento de profissional 
capacitado, fugindo de pro-
tocolos prontos ou retira-
dos da internet”, concluiu. 

Hidroterapia é eficaz no tratamento 
de dores crônicas

Com a hidroterapia é possível sentir resultados positivos, como alívio de dores e relaxamento muscular, ainda nas primeiras sessões

Luciele Greibim Tonial é fisioterapeuta, Crefito 135182/F

Divulgação
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Jesus foi convidado a um casamen-
to em Caná, na Galileia, e Maria também. 
Conforme os hábitos da época, a fes-
ta durava oito dias e deveria ter bom vi-
nho para todos, até o final. Em uma famí-
lia pobre, talvez fosse a única festa que 
os jovens teriam em sua vida, como festa 
deles e para eles. Era para ser guardada 
na memória e no coração, como lembran-
ça muito especial. É nesse contexto que 
olhamos para a presença e ação de Ma-
ria e de Jesus.

A festa segue alegre e animada, os 
convidados celebram com o jovem ca-
sal. Maria trabalha no interior da casa, no 
meio das mulheres, e percebe a situação 
difícil que surge: o vinho está acabando 
e a festa ainda vai longe. Seu coração se 
enche de compaixão. Ela sabe o significa-
do da falta de vinho em uma festa de ca-
samento. Isso transformaria o momento 
único da vida desses jovens com marca 
de tristeza e constrangimento. E, para o 
povo de Jesus, era mais que um constran-
gimento: acreditava-se que a vida do ca-
sal não seria abençoada por Deus e não 
haveria alegria para eles.

Maria, sempre de prontidão dian-
te das necessidades dos filhos de Deus, 
coloca-se apressadamente a caminho (Lc 
1,39), como era seu costume fazer. Diri-
gindo-se para a frente da casa, onde os 
homens estavam reunidos, chama a aten-
ção de Jesus para a situação dos noivos: 
“Eles não têm mais vinho!” Ela não pede 
expressamente nada: não pede que Jesus 
faça algo extraordinário, não pede um mi-
lagre; simplesmente apresenta a Jesus a 
necessidade daquelas pessoas. Assim, a 
oração verdadeira não se expressa como 
exigência, mas como confiança. 

A resposta de Jesus foi: “Mulher, que 
temos com isso? Minha hora ainda não 
chegou”. Essa resposta mostra a consci-
ência de que sua missão depende somen-
te da vontade do Pai, e que nem a Mãe 
pode interferir nela. Ela sabe que a vida 

de Jesus limita-se à vontade do Pai, mas 
ela também sabe que a vontade do Pai é a 
vida em plenitude para todos e que Jesus 
sempre realizará essa vontade. Daí a or-
dem decidida aos serventes: “Façam tudo 
o que ele vos disser”. Os servos são os en-
carregados dos trabalhos na festa. 

Assim, Maria diz aos seguidores 
de Jesus e a nós: “Escutem a palavra do 
meu filho e a coloquem em prática. Fa-
çam sempre o que o meu Filho vos disser, 
mesmo que isso pareça estranho para vo-
cês em momentos de dúvida, de dificulda-
de e de desolação”. Maria, com seu olhar 
que evangeliza, está sempre atenta para 
perceber onde se faz necessária a Boa 
Notícia do Reino e para nos dizer que é lá 
que devemos anunciá-la. 

Uma imagem do Antigo Testamento 
afirma que a vinda de Deus a Israel será 
como a de um noivo que vem ao encon-
tro da noiva (Is 54,5-6; Os 2, 16-19). Ao 
mesmo tempo, na cultura judaica, a água 
representa a antiga Lei revelada por meio 
de Moisés, e o vinho simboliza as novas 
bênçãos que serão concedidas ao povo. 
Jesus traz o vinho inigualável em sabor, 
que inaugura o novo tempo messiânico, 
pleno de alegria para todos os povos.

Neste mês de maio, que está cami-
nhando para o seu final, Maria nos evan-
geliza e aponta-nos o caminho para que 
nossa vida e missão tenham sempre o sa-
bor do vinho novo de Jesus: “Fazei tudo o 
que ele vos disser”. E o faremos com es-
perança e cheios de alegria.

Pe. Lino Baggio, SAC
Vigário Paroquial na Paróquia São 
Roque – Coronel Vivida

Um dos piores capítulos da história do 
Paraná foi encerrado no dia 26 de novem-
bro de 2021. No “dia do livramento”, colo-
camos um ponto final nos contratos de con-
cessão de rodovias do Anel de Integração, 
que lesaram a população por causa das al-
tas tarifas e falta de obras durante mais de 
duas décadas.

O Paraná tinha um dos pedágios mais 
caros do Brasil, mas a contrapartida em 
obras sempre ficou aquém do sonho do pa-
ranaense. O antigo modelo era como pagar 
por uma casa de três quartos e morar em 
uma quitinete com quarto, sala e cozinha no 
mesmo ambiente.

Em 2019, quando assumi o governo, re-
solvemos mudar a situação. Contratamos 
um amplo estudo, baseado nas melhores so-
luções globais, e apresentamos para a socie-
dade uma resposta ousada para o desenvol-
vimento do Paraná, com grande volume de 
obras, composição de lotes com rodovias es-
taduais e federais e leilão por menor tarifa 
com sistema de garantias sem outorga para 
a União.

Para superar um período sombrio, con-
tamos com participação da sociedade: fo-
ram 4.350 sugestões nas audiências orga-
nizadas pela ANTT (Agência Nacional de 
Transportes Terrestres). O G7, grupo que re-
úne as principais entidades do setor produ-
tivo, se engajou nesse modelo, que foi cons-
truído de maneira criativa e democrática. O 
resultado é um projeto sofisticado e que já 
inspira outras concessões.

As premissas fundamentais da nova 
modelagem são tarifas menores em relação 
às praticadas anteriormente, um grande pa-
cote de obras e transparência absoluta com 
leilão na Bolsa de Valores. A proposta pre-
vê investimentos de R$ 55 bilhões, um mon-
tante sem precedentes. O pacote abrange 
3.300 km de rodovias em seis lotes, a maior 
concessão rodoviária em andamento.

Segundo o estudo, há expectativa de re-
dução média de 30% em relação às tarifas 
antigas na tarifa-base do leilão, mas, como 
a disputa será pela menor tarifa, o descon-

to pode ser ainda maior. As obras estão pro-
gramadas para os primeiros sete anos do 
contrato, incluindo a duplicação de mais de 
1.800 km de estradas. A título de compa-
ração, nos últimos sete anos, o DNIT, órgão 
responsável pelas rodovias federais, dupli-
cou apenas 70 km de estradas no Paraná.

O estado aumentará de 36% para 90% 
o percentual de estradas em concessão com 
pista dupla, o que vai atrair novos investi-
mentos e viabilizar os sonhos de alguns mu-
nicípios que ficaram desassistidos na con-
cessão anterior. Mais ainda: aliaremos esse 
grande salto econômico com a proteção de 
milhares de vidas, já que o aumento na se-
gurança das estradas levará a uma redução 
significativa no número de acidentes.

Esse pacote de concessões rodoviárias 
é o carro-chefe do plano estratégico do go-
verno do estado para transformar o Paraná 
no hub logístico da América do Sul, apro-
veitando a localização geográfica de nosso 
território. Soma-se a ele a Nova Ferroeste, 
corredor logístico de Mato Grosso do Sul 
ao porto de Paranaguá, e a segunda ponte 
com o Paraguai.

Temos a quarta maior economia do país 
e somos um dos maiores produtores de ali-
mentos do mundo. Essa conjuntura, aliada a 
uma nova infraestrutura, tornará o Paraná 
ainda mais atrativo.

O escritor norte-americano Richard 
Bach apontou que um desafio imposto à so-
ciedade não define o que somos, mas a for-
ma como enfrentamos a adversidade pode 
gerar um legado. Nesse sentido, estamos 
transformando o que era um cenário caóti-
co em um futuro promissor.

Carlos Massa Ratinho Jr. 
Governador do Paraná (PSD)

Maria, mulher de coração sensível e de olhar 
atento (Jo 2, 1-12)

Artigo

Maio, mês da família

RoDinei SAntoS
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Edgard Matsuki/Agência 
Brasil

Um dos assuntos que 
geram mais dúvidas ao con-
tribuinte é relacionado a 
imóveis. As dúvidas vão des-
de como declarar um imó-
vel no Imposto de Renda 
até como prestar contas so-
bre compra, venda e ganhos 
com aluguel para o Fisco. O 
professor de Ciências Con-
tábeis, Deypson Carvalho, 
do Centro Universitário do 
Distrito Federal (UDF), res-
ponde várias dúvidas neste 
momento que se aproxima 
o prazo final de declaração 
de IR. 

Saiba como declarar compra, venda e 
aluguel de imóveis no IR

Quem é obrigado a declarar ganhos 
com locações de imóveis e 
como fazer a declaração?

Algumas pessoas têm como renda principal ou secundá-
ria o ganho com locação de imóveis. Na hora de prestar con-
tas ao Fisco, dúvidas não demoram a aparecer. Entre elas: “Eu 
tenho um imóvel locado, no qual recebo aluguel mensal. Eu 
devo declarar esse rendimento? Se eu devo, de que forma eu 
faço?”.

Se o contribuinte está na lista de pessoas obrigadas a de-
clarar Imposto de Renda, ele deve, de fato, declarar ganhos 
com aluguéis. Deypson Carvalho aponta que a forma de de-
clarar difere da fonte que fez o pagamento.

“Os ganhos decorrentes de locações de imóveis rece-
bidos de pessoa jurídica devem ser informados na ficha de 
“Rendimentos Tributáveis Recebidos de Pessoa Jurídica”, en-
quanto os rendimentos de aluguéis recebidos de pessoa físi-
ca devem ser informados na ficha de “Rendimentos Recebi-
dos de Pessoa Física e do Exterior” desde que, em ambos os 
casos, o contribuinte esteja obrigado a entregar a sua decla-
ração ao Fisco”, explica.

No caso do recebimento vindo de pessoa física, o pro-
fessor aponta que deve ser feito o preenchimento mensal do 
chamado carnê-leão. “Em 2022, o limite de isenção da tabela 
progressiva mensal era de R$1.903,98, o que obriga o contri-
buinte a preencher o carnê-leão referente ao período do ano-
-calendário de 2022 toda vez que o recebimento do aluguel 
superar esse valor durante o mês”, diz.

Os dados do carnê-leão serão cruzados com os dados da 
declaração anual. “Em caso de divergência, a Receita Fede-
ral realizará a retenção em malha fiscal da declaração até que 
seja efetivada a devida correção por iniciativa própria do con-
tribuinte ou por intimação”, explica Deypson.

Para além da questão do sonho de se ter uma casa pró-
pria, a compra de um imóvel também envolve muita buro-
cracia. Obviamente, a burocracia se estende à Declaração 
do Imposto de Renda. Neste sentido, surgem dúvidas sobre 
como declarar o bem.

Outra dúvida frequente é: Ano passado eu adquiri um 
apartamento no valor de R$ 140 mil a partir de um dinhei-
ro que eu ganhei. Eu gostaria de saber se eu teria que decla-
rar o apartamento neste ano. Será cobrado um valor por eu 
ter adquirido ele?

A resposta é sim. Como a Declaração de Ajuste Anual 
do Imposto de Renda 2023 é relativa ao ano-calendário de 
2022, toda movimentação financeira relativa aos rendimen-
tos recebidos e pagamentos efetuados, incluída a compra 
de imóveis e outros bens durante o ano de 2022, deverão 
constar da declaração.

“Os imóveis adquiridos em 2022 devem ser informados 

pelo contribuinte na ficha de Bens e Direitos da Declaração do 
Imposto de Renda 2023 pelo valor do custo de aquisição, isto 
é, pelo valor pago efetivamente na transação”, diz Deypson 
Carvalho.

Na hipótese de o imóvel ter sido comprado por meio 
de financiamento bancário, os valores pagos durante todo o 
período do financiamento deverão ser inseridos na ficha de 
Bens e Direitos, na data-base de 31/12/2021 e 31/12/2022, 
pelo somatório de todas as parcelas pagas até a respectiva 
data-base. Essa regra vale também para os imóveis adquiri-
dos por meio de consórcio.

O professor aponta, porém, que não há Imposto de 
Renda a ser pago pelo contribuinte no momento da aquisi-
ção do imóvel. “A tributação do Imposto de Renda somen-
te ocorrerá na hipótese de o imóvel ser vendido numa data 
futura por um valor acima do seu custo de aquisição que foi 
registrado”, explica.

Como declarar imóveis financiados 
ou com empréstimo consignado?

Se a aquisição do imóvel ocorreu de forma parcelada, 
a declaração tem algumas especificidades. “O imóvel com-
prado por meio de financiamento imobiliário deverá ser in-
cluído na ficha de Bens e Direitos pelo custo de aquisição, 
ou seja, pelo valor pago até a data-base da informação a 
ser inserida na Declaração do Imposto de Renda”, aponta 
o professor.

Contribuintes também possuem dúvidas quanto imó-
veis financiados e crédito consignado.

Deypson Carvalho aponta que financiamentos e em-
préstimos devem ser declarados de formas distintas. “A dí-
vida não deverá ser incluída na ficha das Dívidas e Ônus Re-
ais da Declaração caso o financiamento esteja enquadrado 
no Sistema Financeiro de Habitação ou em uma modalidade 
na qual o bem é dado como garantia do pagamento da dívi-
da como é o caso da alienação fiduciária, hipoteca e penhor”.

Nas situações em que houver a utilização de recursos 
do Fundo de Garantia por Tempo de Serviço (FGTS) para pa-
gamento de parte do imóvel ou das prestações do financia-
mento imobiliário, o valor recebido relativo ao FGTS deverá 
ser incluído na ficha de Rendimentos Isentos e Não tributá-
veis, enquanto que o valor de FGTS pago ao vendedor do 
imóvel ou ao agente financeiro para pagamento de pres-
tações relativas ao financiamento imobiliário deverá ser so-
mado ao valor do custo de aquisição do imóvel e ser infor-
mado na ficha de Bens e Direitos.

O empréstimo (seja consignado ou não), diferentemen-
te do financiamento imobiliário onde o imóvel foi oferta-
do em garantia, deverá ser informado na ficha de Dívi-
das e Ônus Reais contendo a situação do empréstimo em 
31/12/2021, a situação em 31/12/2022 e o valor pago do 
empréstimo durante o ano de 2022.

E se o imóvel foi 
comprado em conjunto? 
Como fazer?

Outro questionamento comum é em 
relação à compra de um imóvel com di-
nheiro de mais de uma pessoa. Neste 
caso, o professor aponta que a compra 
de um imóvel feita por um casal pode ser 
informada na Declaração do Imposto de 
Renda de três maneiras diferentes:

A primeira opção é informar o imóvel 
na ficha de Bens e Direitos somente na 
declaração de um dos CPFs do casal. Nes-
se caso, na declaração do companheiro 
deve ser mencionado na ficha de Bens e 
Direitos, no grupo e código “99”, pelo va-
lor de R$ 0,01, que o imóvel está relacio-
nado no CPF do outro.

Uma segunda alternativa é fazer o 
mesmo imóvel constar em declarações 
separadas, informando na ficha de Bens 
e Direitos o equivalente a 50% do imóvel 
em cada uma das duas declarações.

A terceira maneira é o casal optar 
pela declaração em conjunto! Nesse caso, 
todos os bens que foram adquiridos pelo 
casal deverão ser relacionados na ficha de 
Bens e Direitos do titular da declaração.

Como fazer a declaração 
de uma venda de 
imóveis?

Se na hora da compra de um imó-
vel, o contribuinte não paga IR, o mesmo 
não pode ser dito na hora da venda dele. 
A diferença entre o valor de venda e o de 
compra do imóvel terá incidência (co-
brança) de IR. Tanto que é preciso fazer o 
preenchimento de um documento para 
apuração e recolhimento de impostos.

Trata-se do Demonstrativo de Ga-
nhos de Capital, mais conhecido como 
GCAP. Ele deve ser feito até o último dia 
último do mês seguinte da venda do imó-
vel e está disponível no site da Receita Fe-
deral.

“O GCAP fará a apuração do impos-
to devido, dos rendimentos sujeitos à 
tributação exclusiva e da parcela isenta, 
permitirá a impressão documento para 
pagamento do imposto e também pos-
sibilitará a importação, pelo programa da 
declaração do Imposto de Renda 2023, de 
todas essas informações”, explica Deyp-
son Carvalho.

Prazo final para a declaração do Imposto de Renda é em 31 de maio

Marcelo casal Jr./agência Brasil

Como fazer a declaração correta da compra de imóveis?



Momento em que poderá contar 
com as melhores condições nos ne-
gócios, nas especulações e obriga-
ções sociais. Se for mais atencioso, 
Haverá melhoria no campo amoro-
so e familiar. Chances em jogos. Será 
mais fácil traduzir em palavras os 
seus pensamentos. 

Você estará ainda mais audacioso 
em relação ao seu relacionamen-
to amoroso, principalmente no 
que se refere ao sexo. Neste perí-
odo, seu desejo de realizar seus fe-
tiches e fantasias sexuais estarão 
mais afl orados.

Não deixe que invejosos e incapaci-
tados estraguem sua paz no lar e no 
trabalho principalmente. Analise as 
pessoas, e só dê crédito àquelas que 
são realmente humanas e honestas. 
Tranquilidade com a pessoa amada. 
Saúde estável.

Muita habilidade literária com a 
mente clara e penetrante e muita 
tendência aos assuntos elevados 
está prevista para você hoje, devi-
do à benéfi ca infl uência de Júpiter. 
Sucesso profi ssional e fi nanceiro.

Período de recolhimento, de medi-
tação e de contato com certos con-
fl itos interiores. Será bom não forçar 
as situações nem tentar continuar 
certas atividades. Procure considerar 
as limitações do momento, apren-
dendo a se revigorar com elas.

Muito boa infl uência para tratar de 
negócios e assuntos pendentes, 
para melhorar sua capacidade pro-
fi ssional e para iniciar tratamento 
de saúde. A vida amorosa necessi-
ta de paz. Depois, tudo passa a fl uir 
de forma mais tranquila. Mesmo as-
sim, cuidado com o que diz.

CÂNCER 21/06 A 20/07

LIBRA 23/09 A 22/10

VIRGEM 23/08 A 22/09

SAGITÁRIO 22/11 A 21/12

Momento que terá êxito em luga-
res de educação e ensino de jovens 
e crianças. Conseguirá, também, óti-
mos resultados em novos empreen-
dimentos, terá felicidade matrimo-
nial, familiar e amorosa. Mente fértil 
com ótimas ideias.

Melhora total em todos os assuntos 
profi ssionais, sociais e fi nanceiros se 
farão sentir neste dia. Terá uma noi-
te feliz, principalmente para o lazer, 
e para unir-se com amigos e entes 
queridos. As solicitações familiares e 
de amigos, podem gerar nervosismo 
e ansiedade, principalmente se você 
tiver que tomar decisões.

Dia em que terá o máximo sucesso 
desde que aja de maneira mais práti-
ca e menos idealista. Se cometeu al-
gum erro, evite culpar-se ou lastimar 
o tempo perdido. Tente outra vez. 
Será favorecido no campo amoroso 
e familiar.

ÁRIES 21/03 A 20/04

GÊMEOS 21/05 A 20/06

TOURO 21/04 A 20/05

LEÃO 22/07 A 22/08

ESCORPIÃO 23/10 A 21/11

Reveja suas disponibilidades fi -
nanceiras e faça algum bom inves-
timento se puder. Êxito no campo 
profi ssional, social e nos negó-
cios comerciais que realizar. Muito 
bom ao amor e a loteria. Você não 
deve fi car achando que é capaz de 
fazer tudo ao mesmo tempo.

Mercúrio e Vênus difi cultarão o 
convívio familiar devido a diver-
gências práticas e emocionais. 
Possibilidade de acumular mais di-
nheiro do que em outras épocas. 
Fortalecimento profi ssional.

Alguma surpresa agradável no se-
tor amoroso irá melhorar este seu 
dia. Enfrente os problemas difí-
ceis com tranquilidade e confi an-
ça em si. Dia em que tudo correrá 
de acordo com seus planos.

CAPRICÓRNIO 22/12 A 20/01

PEIXES 20/02 A 20/03

AQUÁRIO 21/01 A 19/02

HORÓSCOPO
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CURITIBA

CASCAVEL

LONDRINA

LUA ESTAÇÃO TELEFONES ÚTEIS

MÁX.

MIN.

23°/10°

18°/11°

23°/13°

24°/11°

24°

10°

POLÍCIA  190
BOMBEIROS 193
SAMU  192MINGUANTE

PROBABILIDADE DE CHUVA 0% | 0mm

RADICCI iotti

NOVELAS

Amor Perfeito
Lucília oferece ajuda a Turí-

bio, e Gilda é simpática com a moça. 
Gusmão emprega Marê em sua loja 
de tecidos. Anselmo aluga uma casa 
em segredo e pede que Verônica o 
encontre no local. Gilda e Lucília se 
aliam contra Marê. Gaspar se irrita 
com a obsessão de Gilda por Orlan-
do. Luís escapa da Irmandade para 
namorar Tânia e acaba esquecendo 
de pegar Marcelino na escola. Orlan-
do discute com Lucília ao saber que 
ela se uniu a Gilda. Neiva encontra 
cartas endereçadas a Maria Eugê-
nia e decide entregar para Marê. Frei 
João aconselha Orlando a contar a 
verdade sobre sua origem a Marê.

Terra e Paixão
Caio se arrepende da maneira 

como tratou Aline. Aline acusa Antônio 
de ter sumido com a escritura. Luigi bei-
ja Gladys, que fica sem jeito ao ser reco-
nhecida pelo italiano como um de seus 
contatos em sites de relacionamento. 
Antônio promete ser grato a Luigi se o 
italiano convencer Petra a abandonar os 
remédios. Andrade promete a Lucinda 
que não vai mais agredi-la. Gladys diz a 
Graça que os brincos que ela ganhou de 
Irene eram de Agatha. Cândida sugere a 
Caio que dê um presente a Aline. Aline 
assina o contrato do empréstimo, e pro-
mete entregar a escritura a Franco as-
sim que encontrar o documento. Anely 
aconselha Luigi a vender o relógio.

Vai na Fé
Wilma se surpreende com 

a decisão de Lui. Guiga beija 
Yuri. Jenifer intercede por Hugo 
com Naldo. Lumiar recebe diver-
sos buquês de flores de Theo. Si-
mas descobre que Bia o traiu com 
Fred e termina o namoro. Hugo 
pede ajuda para Orfeu. Theo em-
briaga uma moça, parecida com 
Sol mais jovem, e a seduz. Jenifer 
e Hugo se beijam. Lui toma uma 
decisão, e faz uma reunião com a 
banda. Lumiar avisa a Theo que a 
nova audiência foi marcada. Theo 
provoca Sol, Ben e Jenifer ao che-
gar para a audiência.

OUTONO

VARIEDADES
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PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS
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BANCO 27

MRD
RAFAE

LVITTI
ERCAISER

VIDAPARRE
ANANASCERT

O

OALOAMAR
PREG

OGLASS
RAIZE

SURU
SOBRENATUR

AL
TISTANAC

DIASIISO
SSADNEVR
TFTOALETE

MALTASERRA
OERA

ISEN
CROMOSSOMO

Cada 
cópia de
um docu-

mento

Turíbio
Santos,

violonista
brasileiro

Ator
carioca de
"Além da 
Ilusão"

"Pura (?)",
slogan da 
Costa Rica

"(?) Poeta",
soneto de
Florbela
Espanca

Gogó da
(?), antigo
símbolo 

de Maceió

Outro
nome do
abacaxi

Mauna 
(?), vulcão

ativo do
Havaí

Sanduíche
mais po-
pular em
Portugal

Voz de
comando

(Mil.)

(?) aé-
reas: ca-

racterizam
o mangue

Vidro, em
inglês

Objeto de
estudo da 
Cosmologia

O mundo 
pesquisa-
do pelo
ocultista

Agência
que regula
a aviação

civil
Fossas (?),
estruturas
respira-
tórias

Gonçalves
(?), poeta
romântico

Metáfora
poética

para
"mulher"

Tom Ford,
estilista
dos EUA

O mais
populoso
município
capixaba

Seno
(símbolo)

Molécula
de DNA 

condensa-
da (Biol.)

Rondônia
(sigla)

Emissora
italiana

República insular
entre Itália e Tunísia
"Ma (?)": bordão de
Silvio Santos (TV)

Atos co-
merciais
Veículo

ferroviário
Aposento
sanitário
(?) José,
locutor

Estéreo
(abrev.)

Registro de
reunião

Norma de
qualidade

Aquele
homem

Ri, em
espanhol
Dígrafo 

de "osso"

Hábitat 
da baleia
Disputa
corporal

Ajustado
André Gide,

escritor
francês

Dupla
Executores
de pena 
de morte

Despenca
Antenor 

Nascentes,
filólogo

Banha a costa Oeste
da Índia (Geog.)

Conjunto animal dos
protozoários (Zool.)

Negligente em 
suas obrigações
Auguste Comte,
filósofo francês

Bong Joon-Ho (Cin.)
Metais como os lan-
tanídeos, são de di-

fícil extração (Quím.)

3/ema — rai — ríe. 4/vida. 5/glass — malta — prego — serra. 12/sobrenatural.
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Apreensão de maconha
Forças de segurança apreenderam se-

gunda-feira, em Santa Helena, uma embar-
cação carregada com mais de uma tonelada 
de maconha. A ação integrada foi realizada 
pela Polícia Federal, Polícia Militar, BPfron e 
Bope com patrulhamento aquático da Ope-
ração Fronteiras e Divisas, quando avistaram 
a embarcação, que foi abandonada pelos tra-
ficantes. Eles fugiram por um matagal e não 
foram localizados.  O barco estava carrega-
do com 1.006kg de maconha, que foi encami-
nhada para a Delegacia da Polícia Federal em 
Foz do Iguaçu.

Acusado de roubo
A Polícia Rodoviária Federal (PRF) deu 

cumprimento na manhã de terça-feira, em 
Brasília, a mais um mandado de prisão. O ho-
mem, de 32 anos, tinha em seu desfavor um 
mandado de prisão expedido pela 1ª Vara Cri-
minal de São José dos Pinhais (PR) pelo crime 
de roubo. A prisão ocorreu na BR-040, duran-
te a abordagem de um Vectra. Diante dos fa-
tos, o homem foi preso e encaminhado à 20° 
Delegacia de Polícia Civil do Distrito Federal.

Carga de cigarros
A Polícia Federal apreendeu, em ação 

conjunta com o BPFron, um veículo carrega-
do com cigarros paraguaios contrabandea-
dos, em Guaíra (PR). O flagrante aconteceu 
quando a equipe policial observou movimen-
tação suspeita em vias rurais do município e o 
condutor de um veículo percebeu a presen-
ça dos policiais e arremessou o carro em meio 
a uma plantação de milho e fugiu correndo. 
O veículo transportava cerca de 2.500 paco-
tes de cigarros de origem paraguaia, que fo-
ram apreendidos.

Recuperação de veículo
A Polícia Militar realizava patrulhamento 

segunda-feira, por volta das 23h, pelo bairro 
Industrial, em Itapejara D’Oeste, quando avis-
tou um Fiat/Uno estacionado, sem uma das 
rodas traseiras. Os policiais descobriram que o 
veículo tinha sido furtado em Chapecó (SC). O 
carro foi conduzido à Delegacia da Polícia Civil, 
onde seria devolvido para o seu proprietário.

 
. 

PM apreende 
arma e drogas em 
Clevelândia

A Polícia Militar fez abordagem, se-
gunda-feira, em um bar localizado no 
bairro Almoxarifado, em Clevelândia, 
onde estavam dois homens denunciados 
por tráfico de drogas. Em seguida, os po-
liciais se deslocaram até a residência de 
um dos suspeitos e apreenderam drogas, 
uma arma de fogo, munições e dinheiro.

Segundo a Polícia Militar, na resi-
dência encontraram uma espingarda de 
fabricação artesanal, 15 munições de ca-
libre 22, porções de cocaína, crack e ma-
conha e R$ 265,00, em dinheiro. Os dois 
homens, que são suspeitos de tráfico de 
drogas no bairro Almoxarifado, foram 
presos pela equipe policial. Eles foram 
encaminhados, juntamente com a arma, 
drogas, dinheiro, à Delegacia da Polícia 
Civil Pato Branco. (AB) 

A Polícia Militar foi informada, segun-
da-feira, sobre um roubo na rua Tamoio, 
centro de Pato Branco. Equipes policiais fo-
ram ao local e a vítima relatou que um ho-
mem entrou na loja com duas mochilas e 

deu voz de assalto, levando joias e outros 
objetos, que estavam no balcão.

Após levantar informações sobre as ca-
racterísticas do assaltante, que teria fugido 
a pé, os policiais realizaram buscas e abor-

daram um  suspeito na rua Guarani. Ele esta-
va com as joias e demais objetos que foram 
subtraídos do estabelecimento comercial.

Conforme a Polícia Militar, a vítima re-
conheceu os objetos recuperados e o ho-
mem, de 31 anos, como sendo o autor do 
roubo. Ele foi preso e entregue na Delega-
cia da Polícia Civil para as providências ca-
bíveis ao fato. (AB)

O Núcleo de Francisco Beltrão do Grupo 
de Atuação Especial de Combate ao Crime 
Organizado (Gaeco) deflagrou na terça-fei-
ra (16) de maio, mais uma fase da Operação 
Colete, com o cumprimento de três manda-
dos de busca e apreensão e um mandado de 
prisão preventiva. Os mandados foram cum-
pridos em Francisco Beltrão, tendo como al-
vos dois endereços residenciais de uma ad-
vogada e o seu escritório.

As investigações da Operação Colete 
apuram a possível prática dos crimes de as-
sociação criminosa, corrupção passiva, cor-
rupção ativa, tráfico de drogas e ingresso de 
aparelho celular em estabelecimento prisio-
nal, supostamente cometidos por policiais 
penais, detentos e a advogada alvo da or-

dem de prisão ‒ cumprida na noite de se-
gunda-feira, (15) de maio, por unidade ope-
racional da Polícia Rodoviária Federal em 
um trecho da BR-282 no município de Jo-
açaba (SC).

Na sexta-feira, 12 de maio, um poli-
cial penal que estava sendo investigado e 
acompanhado pelo Gaeco foi preso em fla-
grante pelo Departamento de Polícia Penal 
do Estado do Paraná (Deppen) ao tentar 
ingressar com objetos ilícitos na Peniten-
ciária Estadual de Francisco Beltrão. Fo-
ram apreendidos com ele, entre outros ob-
jetos, 53 gramas de cocaína, 752 gramas 
maconha, 455 gramas de fumo, 977 mi-
cropontos de uma substância entorpecen-
te não identificada, nove celulares e diver-

sos acessórios para celulares. A prisão do 
agente penal possibilitou a coleta de ele-
mentos que indicariam que a advogada te-
ria oferecido valores ao policial para que 
ele introduzisse os objetos e as drogas na 
penitenciária, o que gerou o mandado de 
prisão cumprido pela PRF.

As investigações contaram com o auxí-
lio do Deppen, e os mandados de busca e 
apreensão foram cumpridos com o acom-
panhamento de representante da Comissão 
de Defesa das Prerrogativas Profissionais 
da Subseção de Francisco Beltrão da Ordem 
dos Advogados do Brasil. Também auxilia-
ram na operação a Polícia Militar e a Divi-
são Estadual de Narcóticos (Denarc) da Polí-
cia Civil. (MPPR)

 Adenir Brocco
ade@diariodosudoeste.com.br

Em ações da Operação Fronteiras e Di-
visas Integradas, policiais da 6ª Compa-
nhia do Batalhão da Polícia Rodoviária Es-
tadual (BPRv) fizeram duas apreensões de 
produtos estrangeiros, segunda-feira na 
PR-182, em Realeza. Foram retirados de 
circulação 47 celulares e 174 garrafas de 
vinho argentino.

Durante a operação na PR-182, a equi-
pe de Operações com Cães deu ordem de 
parada para o condutor de um Corolla e 
apreenderam 35 celulares Iphone Redmi e 
Poco e mais 12 aparelhos diversos, sem o 
desembaraço aduaneiro.  

O automóvel e o condutor foram en-
tregues na Polícia Federal. Já os parelhos 
apreendidos foram encaminhados à Dele-
gacia da Receita Federal. A 6ª Companhia 
do BPRv calcula um prejuízo de R$ 250 mil 
aos contrabandistas.

Os policiais rodoviários estaduais tam-
bém tentaram abordar um Gol na PR-182, 

em Realeza, mas o condutor empreendeu 
fuga. Durante o acompanhamento tático, 
ele abandonou o veículo nas imediações de 
uma plantação de milho e fugiu, não sen-
do localizado. 

No interior do Gol foram encontradas 
29 caixas de vinho oriundo da Argentina, 
totalizando 174 garrafas. O produto e o au-
tomóvel foram entregues na Delegacia da 
Receita Federal.  

As joias e demais objetos que foram 
recuperados pela Polícia Militar

DIVULGAÇÃO

Homem é preso após roubar joias em Pato Branco

Advogada é presa a partir de operação deflagrada pelo Gaeco

Polícia Rodoviária apreende celulares 
e vinho na PR-182

DIVULGAÇÃO

Os celulares e o Corolla apreendidos foram avaliados em R$ 250 mil
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Acordo diminui 
pena de Wallace

Um acordo entre a Confederação Brasileira de Volei-
bol (CBV) e o Comitê Olímpico do Brasil (COB) pôs fim ao 
caso do jogador Wallace, do Cruzeiro, na noite de segun-
da-feira (15). Além da redução da pena imposta ao atleta 
- de cinco anos para 90 dias de afastamento das compe-
tições – a punição à CBV de perda de repasses de ver-
bas pública pelo período de seis meses foi substituída por 
uma multa a ser paga pela entidade.

“Desde o início, apesar do expresso repúdio do COB 
e da CBV ao ato do atleta, a tentativa foi sensibilizar to-
dos os envolvidos para que houvesse o menor prejuízo 
possível para o esporte olímpico e o vôlei brasileiro na 
caminhada a Paris 2024. A todos eles deixo um agrade-
cimento, pois houve um esforço multilateral para que se 
chegasse ao entendimento. Entendemos que o momento 
é de união e retomada, e o acordo consensual não deixa 
de espelhar valores olímpicos. Entre eles o respeito, que 
sempre nutrimos pela CBV”, afirmou Paulo Wanderley, 
presidente do COB, em nota oficial.  

Campeão olímpico pela seleção brasileira, Wallace 
fora punido pelo Conselho de Ética do COB no início de 
abril com suspensão de 90 dias por crime nas redes so-
ciais. A pena referia-se à publicação feita por ele no Ins-
tagram em 30 de janeiro. Na postagem, o atleta aparecia 
armado com uma pistola, e fazia uma enquete se deveria 
dar um tiro no presidente Luiz Inácio Lula da Silva.

O jogador do Cruzeiro, no entanto, foi liberado em 
meados de abril para jogar a reta final da Superliga, por 
medida liminar concedida pelo Superior Tribunal de Jus-
tiça Desportiva (STJD). Depois disso, o Conselho de Ética 
do COB não só elevou de 90 dias para cinco anos o afas-
tamento do atleta das quadras, como também suspendeu 
por seis meses o repasse de verbas pública à CBV.

Com a redução, Wallace cumprira o restante da pena 
durante suas férias. O COB manteve a proibição de Walla-
ce representar a seleção brasileira por um ano (até fe-
vereiro de 2024), mas o jogador já havia anunciado sua 
aposentadoria da equipe nacional. (Agência Brasil)

Grêmio recebe o Cruzeiro
O plantel gremista finalizou na manhã de terça-feira, 

no CT Luiz Carvalho, os preparativos para o duelo desta 
quarta-feira, às 19h30, na Arena, diante do Cruzeiro, pe-
las oitavas de final da Copa do Brasil. Com os portões fe-
chados à imprensa, o técnico Renato Portaluppi coman-
dou um trabalho tático-técnico com a equipe que vai a 
campo. Foco nas jogadas de bola parada e posicionamen-
to tanto ofensivo quanto defensivo.

Após o treinamento, o comandante gremista conce-
deu entrevista coletiva no auditório do CT. Renato proje-
tou o duelo diante do Cruzeiro, falou sobre a preparação 
da equipe e chamou o torcedor para apoiar o time duran-
te os 90 minutos.

Renato traçou com os jogadores a estratégia de jogo e 
afirmou que estudaram os pontos fortes e fracos do adver-
sário. O Tricolor perdeu para o time mineiro pelo Brasilei-
rão, mas jogando em casa quer a vitória pela Copa do Brasil 
para ter a vantagem do empate no confronto de volta. Ele 
disse que a decisão da vaga será em 180 minutos e espera 
dois grandes jogos, pois o Cruzeiro e o Grêmio são os dois 
maiores vencedores da Copa do Brasil. (AB com assessoria)

A equipe principal do Athletico Parana-
ense está pronta para enfrentar o Botafogo. 
Na tarde de terça-feira (16), o Furacão com-
pletou o período de preparação para o pri-
meiro dos dois jogos que vão definir quem 
avança para as quartas de final da Copa do 
Brasil. Athletico Paranaense x Botafogo co-
meça às 21h30 desta quarta-feira (17), no 
Estádio Joaquim Américo. 

O treino prático com bola no campo co-
meçou às 16h. Em torno de uma hora, o gru-
po treinou em exercícios táticos. Sessão en-
cerrada, foram definidos os atletas que estão 
concentrados no CAT Caju para a partida.

Aos jogadores relacionados para en-
frentar o Botafogo, a programação pré-jogo 

continua na manhã desta quarta-feira (17), 
no CAT Caju. Uma nova reunião técnica 
ocorre pouco antes do horário do almoço.

O Athletico Paranaense chega às oi-
tavas de final da Copa do Brasil de 2023 
depois de eliminar o CRB na terceira fase 
da competição. O Botafogo superou o 
Ypiranga (RS).

Para chegar às quartas de final, o Ru-
bro-Negro precisa vencer na soma dos pla-
cares dos dois jogos contra o Botafogo. De-
pois do encontro deste meio de semana, 
athleticanos e botafoguenses voltam a se 
enfrentar daqui duas semanas, na quarta-
-feira (31), às 21h30, no Estádio Nilton San-
tos, no Rio de Janeiro. (Assessoria)

Furacão enfrenta o Botafogo 
pela Copa do Brasil

Adenir Brocco
ade@diariodosudoeste.com.br

Em jogo disputado se-
gunda-feira à noite, no Giná-
sio Dolivar Lavarda, o Pato 
Futsal venceu o Brasília, por 
3 a 0. Com a vitória, o time 
comandado por Sérgio La-
cerda subiu para o 13º lu-
gar na Liga Nacional de Fut-
sal (LNF), com nove pontos, 
entrando na zona de classi-
ficação para a próxima fase 
da competição.

O time pato-branquen-
se, empurrado pela torci-
da, abriu o placar, com Ian. 
O Brasília levava perigo nos 
contra-ataques e Xuxa fina-
lizou para fora. O Pato Fut-
sal teve uma excelente opor-
tunidade para ampliar a 
vantagem em chute de Caio 
Barros, que o goleiro do Bra-
sília defendeu.  O adversá-
rio chegou com Caio Torres, 
que bateu para fora.

No segundo tempo, o 
Brasília pressionou na bus-

ca pelo empate e o Pato Fut-
sal cometeu três faltas se-
guidas. O adversário chegou 
com Guilherme, que finali-
zou para grande defesa do 
goleiro Dudu. O time pato-
-braquense saiu do sufoco 
em jogada individual de Gê, 
que fez 2 a 0. Depois Dani-
lo Baron chutou e o goleiro 
deu rebote, mas Robério ba-
teu para fora. O Brasília se 
complicou com a expulsão 
de Caio Torres. Com um jo-
gador a mais em quadra, o 

Pato Futsal ampliou a vanta-
gem, com Jé. O Brasília pas-
sou a jogar com Nino como 
goleiro-linha e teve várias 
oportunidades, mas parou 
no goleiro Dudu.

O Pato Futsal volta a 
jogar pela Liga sexta-feira, 
às 19h, fora de casa, con-
tra o Taubaté (SP). Já o pró-
ximo jogo pelo Paranaense 
da Série Ouro será no dia 
23, às 19h15, também fora 
de casa, diante do Campo 
Mourão. 

Pato Futsal vence o Brasília e sobe na tabela da Liga

A Prefeitura Municipal 
abriu, segunda-feira (15), o 
envelope com a proposta da 
única empresa participante 
da licitação para a constru-
ção de uma ciclovia em co-
munidades rurais de Pato 
Branco. A obra será executa-
da com R$ 5 milhões do go-
verno do Estado a fundo per-
dido e mais de R$ 300 mil de 
contrapartida do Município.

O secretário de Espor-
te de Pato Branco, Alexandre 
Zoche, informou que a ciclo-
via será construída em tre-

cho de 21 mil metros qua-
drados na Estrada Municipal 
Pioneiro Azelino Dala Costa, 
na comunidade São João Ba-
tista, e na Estrada Municipal 
Pioneiro Ricieri Picolli, que 
liga a comunidade de São Mi-
guel Cachoeirinha até o Sho-
pping PB. “É mais uma obra 
com espaço público voltada 
para o esporte, agora para o 
ciclismo. A gente fica feliz em 
poder dar sequência em mais 
uma obra”, destacou.

Zoche acrescentou que 
a licitação segue nos trami-

tes normais, dentro dos pra-
zos legais. Assim que a em-
presa vencedora da licitação 
estiver com a documenta-
ção em dia, com aprovação 
do governo do Estado, será 
iniciada a construção da ci-
clovia, contemplando mais 
essa modalidade com es-
paço adequado para a sua 
prática esportiva pelos in-
tegrantes dos clubes de ci-
clismo de Pato Branco. 
Posteriormente, a ciclovia 
poderá ser ampliada para 
outras comunidades.

De acordo com Zoche, 
várias modalidades espor-
tivas de Pato Branco estão 
sendo contempladas com 
obras. Além da ciclovia, está 
em andamento a construção 
da Arena Multiuso Cláudio 
Petrycoski, o Centro Muni-
cipal de Bocha, e o projeto 
Meu Campinho nos bairros 
Veneza e Paulo Afonso. Ele 
revelou que estão buscando 
mais convênios com o go-
verno do Estado para obras 
nas áreas de lazer e ativida-
des físicas. (AB)

Aberto envelope de licitação 
para construção de ciclovia 
em Pato Branco

Marcilei rossi

A ciclovia será construída nas comunidades de São João Batista e São Miguel Cachoeirinha
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Indicadores Econômicos: elaboração da agência
Dossiê:Dinheiro. Fone: (41) 99632-7866

Índices em % nov dez jan fev mar abr ano 12m 

INPC (IBGE) 0,38 0,69 0,46 0,77 0,64 0,64 2,42 3,83

IPCA (IBGE) 0,41 0,62 0,53 0,84 0,71 0,61 2,72 4,18

IPCA-15 (IBGE) 0,53 0,52 0,55 0,76 0,69 0,57 2,59 4,16

IPC (FIPE) 0,47 0,54 0,63 0,43 0,39 0,43 1,89 4,52

IGP-M (FGV) -0,56 0,45 0,21 -0,06 0,05 -0,95 -0,75 -2,17

IGP-DI (FGV) -0,18 0,31 0,06 0,04 -0,34 -1,01 -1,26 -2,57

IPA-DI (FGV) -0,43 0,32 -0,19 -0,04 -0,71 -1,56 -2,49 -5,19

IPC-DI (FGV) 0,57 0,35 0,80 0,34 0,74 0,50 2,40 3,44

INCC-DI (FGV) 0,36 0,09 0,46 0,05 0,30 0,14 0,95 7,18

mar abr mai
TJLP (%) 7,37 7,28 7,28
Sal. mínimo 1.302,00 1.302,00 1.320,00
FGTS (%) 0,2466 0,2466 0,2466
UPC 23,54 23,54 23,54
TAXA SELIC ANUAL: 13,75%

BASE (R$) Alíquota Parc. a
% deduzir

Até 1.903,98 - -
De 1.903,99 até 2.826,65 7,5 142,80
De 2.826,66 até 3.751,05 15 354,80
De 3.751,06 até 4.664,68 22,5 636,13
Acima de 4.664,68 27,5 869,36

Deduções: a) Assalariados: 1-R$ 189,59 por dependente;
2 - pensão alimentícia; 3 - contribuição à Prev. Social; 4 - R$
1.903,98 por aposentado a partir de 65 anos; 5 - contri bui ções
à previdência privada e aos Fapi pagas pelo contribuinte; b)
Carne Leão: itens de 1 a 3 mais as despesas escrituradas no
livro-caixa.

Período POUP POUP REMUN
ANTIGA NOVA BÁSICA

28/3 a 28/4 0,6742 0,6742 0,1733
1/4 a 1/5 0,5825 0,5825 0,0821
2/4 a 2/5 0,5825 0,5825 0,0821
3/4 a 3/5 0,6099 0,6099 0,1094
4/4 a 4/5 0,6102 0,6102 0,1097
5/4 a 5/5 0,6112 0,6112 0,1106
6/4  6/5 0,6113 0,6113 0,1107
7/4 a 7/5 0,5839 0,5839 0,0835
8/4 a 8/5 0,5839 0,5839 0,0835
9/4 a 9/5 0,6114 0,6114 0,1108
10/4 a 10/5 0,6489 0,6489 0,1482
11/4 a 11/5 0,6490 0,6490 0,1483
12/4 a 12/5 0,6490 0,6490 0,1483
13/4 a 13/5 0,6490 0,6490 0,1483
14/4 a 14/5 0,6117 0,6117 0,1111
15/4 a 15/5 0,5844 0,5844 0,0840
16/4 a 16/5 0,6120 0,6120 0,1114
17/4 a 17/5 0,6495 0,6495 0,1488
18/4 a 18/5 0,6499 0,6499 0,1492
19/4 a 19/5 0,6499 0,6499 0,1492
20/4 a 20/5 0,6498 0,6498 0,1491
21/4 a 21/5 0,6126 0,6126 0,1120
22/4 a 22/5 0,6126 0,6126 0,1120
23/4 a 23/5 0,6501 0,6501 0,1494
24/4 a 24/5 0,6778 0,6778 0,1769
25/4 a 25/5 0,6767 0,6767 0,1758
26/4 a 26/5 0,6774 0,6774 0,1765
27/4 a 27/5 0,6777 0,6777 0,1768
28/4 a 28/5 0,6503 0,6503 0,1496
1/5 a 1/6 0,7158 0,7158 0,2147
2/5 a 2/6 0,7435 0,7435 0,2423

TR MÊS % ano 12 m

Abril/23 0,0821 0,61 2,04
Maio/23 0,2147 0,83 2,09

Fonte: Sinduscon/PR e Sinduscons regionais - R8N
R$/m2 MAR ABR %m %ano %12m

Paraná 2.226,95 2.230,41 0,16 0,51 9,00
Norte 2.164,99 2.139,97 -1,16 -1,90 4,76
Noroeste 2.235,14 2.240,44 0,24 0,94 10,12
Oeste 2.265,04 2.269,07 0,18 0,62 8,38

SOJA - saca 60kg

PRAÇA R$ SEM 30 d.
Paranaguá 141,00 0,0% -2,8%
Ponta Grossa 129,00 -3,7% -7,9%
Maringá 130,00 -3,7% -5,8%
Cascavel 129,00 -4,4% -6,5%
Sudoeste 131,00 -4,4% -6,4%
Guarapuava 131,00 -4,4% -6,4%

MILHO - saca 60kg
Paranaguá 65,00 -5,8% -15,6%
Sudoeste 55,00 -8,3% -19,1%
Cascavel 51,00 -7,3% -22,7%
Maringá 50,00 -7,4% -24,2%
Ponta Grossa 51,00 -5,6% -25,0%
Guarapuava 51,00 -5,6% -25,0%

TRIGO - saca 60kg

PRAÇA R$ SEM 30 d.
Curitiba 99,00 0,0% -4,8%
Ponta Grossa 94,00 0,0% -5,1%
Maringá 92,00 0,0% -5,2%
Cascavel 94,00 0,0% -5,1%

SOJA - US$cents por bushel  (27,216 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

jul/23 1.364,00 -36,75 -3,6% -7,0%
ago/23 1.298,25 -30,00 -3,7% -8,3%

MILHO - US$cents por bushel  (25,4 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

jul/23 581,25 -11,25 -0,6% -8,6%
set/23 506,50 -11,50 -2,4% -10,8%

FARELO - US$ por tonelada curta (907,2kg)

jul/23 426,90 -4,00 1,9% -6,5%
ago/23 419,60 -3,70 1,5% -6,0%

TRIGO - US$cents por bushel  (25,4 kg)

jul/23 647,50 -13,25 0,6% -6,5%
set/23 660,25 -11,75 0,8% -5,9%

Ações % R$

Petrobras PN +2,42% 26,28 
Vale ON -2,17% 67,56 
ItauUnibanco PN -0,78% 26,80 
Bradesco PN -1,34% 15,50 
Magazine Luiza ON -22,60% 3,39 
Hapvida ON +7,62% 3,39 
BRF ON -9,44% 6,62 
Via ON -6,42% 2,04 

INDICE BOVESPA 

Baixa: 0,77% 108.193 pontos

Volume negociado: R$ 28,45 bilhões

*Diferença sobre dia anterior. 1,00 ponto = US$ 0,01 na soja, milho e trigo e US$ 1,00 no farelo

IR 2022 - A primeira cota do Imposto de Renda de  2023
(base 2022) vence em 31/05, ainda sem a incidência de
juros.

MÊS TAXA SELIC
Fev/23 0,92%
Mar/23 1,17%

MÊS TAXA SELIC
Abr/23 0,92%
*Mai/23 1,00%

*No mês corrente a Selic é sempre 1,00%

CÂMBIO 16/05/23

Indicadores Econômicos Mercado Agropecuário
BOVESPA 16/05/23

IR

POUPANÇA, TR

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

LOTES - ATACADO 16/05/23

Soja, milho e trigo: fonte Dossiê:Dinheiro; Cepea/Esalq: mais informações em www.cepea.esalq.usp.br

PREVIDÊNCIA COMPETÊNCIA FEVEREIRO

SELIC/IR

REAJUSTE ALUGUÉIS

SAL. MÍNIMO - PARANÁ

OUTROS INDICADORES
Índice mar abr mai
INPC (IBGE) 1,0547 1,0436 1,0383
IPCA (IBGE) 1,0570 1,0465 1,0418
IGP-M (FGV) 1,0186 1,0017 0,9783
IGP-DI (FGV) 1,0153 0,9875 0,9743
* Correção anual. Multiplique  valor pelo fator acima

CUB PARANÁ

POUP. ANTIGA % ano 12 m

Abril/23 0,5825 2,64 8,33
Maio/23 0,7158 3,38 8,38

NOVA POUPANÇA % ano 12 m

Abril/23 0,5825 2,64 8,33
Maio/23 0,7158 3,38 8,38

Produto unidade média var. var. var. F Belt. Pato B.
PR - R$ diária 7 dias 30 dias R$ R$

SOJA saca 60 kg 125,27 -2,0% -3,3% -4,9% 126,00 126,50 

MILHO saca 60 kg 47,22 -4,8% -6,6% -23,9% 51,00 51,00 

TRIGO saca 60 kg 68,10 -2,7% -2,8% -13,2% 69,00 69,00 

FEIJÃO CAR. saca 60 kg 297,86 -1,7% -6,8% -24,6% - 280,00 

FEIJÃO PRETO saca 60 kg 200,99 -2,8% -9,6% -23,6% - 190,00 

BOI GORDO arroba, em pé 259,93 -0,2% -1,4% -7,3% 270,00 265,00 

SUÍNO kg, vivo 6,12 0,0% 0,3% -3,2% 5,30 5,50 

ERVA MATE arroba 24,51 0,0% 0,0% 8,1% - 22,00 

PREÇO AO PRODUTOR 16/05/23

MERCADO FUTURO

INDICADORES CEPEA/ESALQ
PRODUTO 16/05 DIA MÊS
Bezerro (1) 2.340,98 0,61% -5,06%
Boi gordo (2) 267,20 -2,34% -1,55%
Café (3) 1.044,21 0,66% -3,12%
Algodão (4) 389,39 0,89% -2,10%
1- preço médio no MS, unidade de 8 a 12 meses; 2 -média à vis ta
da arroba no Estado de SP; 3 - valor à vista saca 60kg posto SP
Capital, arábica, bica corrida, tipo 6; 4 - em pluma, cent/R$ por libra
peso (453 gr), posto SP Capital.

BOLSA DE CHICAGO (CBOT) 16/05/23

BOLSA DE NOVA YORK  (NYBOT) 16/05/23
CAFÉ - US$cents/libra peso (0,453 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

mai/23 190,35 -2,70 1,3% -1,6%
jul/23 186,80 -2,60 0,2% -2,5%

BOLSA DE MERCADORIAS DE SÃO PAULO  (BM&F) 29/08/17

*Diferença s/ dia anterior. 1,00 ponto = US$ 0,01 no café e algodão. 

107.113 107.448 108.256 108.463 109.029 108.193

SOJA Fin. Cross Listing - US$ saca 60 kg
Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. MÊS

nov/17 20,66 -0,09 0,0% -7,5%
mai/18 21,25 -0,07 0,2% -6,2%

MILHO - R$/saca 60 kg 
Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. MÊS
set/17 27,29 0,02 -2,4% 4,5%
nov/17 28,91 0,09 -0,7% 2,9%

BOI GORDO - R$/arroba  

ago/17 141,88 1,62 2,3% 8,5%
set/17 142,98 0,89 2,8% 7,8%

CAFÉ - US$/saca 60 kg (arábica)

set/17 151,25 -3,45 -0,2% -8,2%
dez/17 156,90 -2,20 0,3% -7,8%

09/05 10/05 11/05 12/05 15/05 16/05

Fonte: Sima/Deral/Seab. Os preços nas praças referem-se aos valores “mais comuns” apurados
OURO - var. dia

16/05 R$ 315,25 /grama -0,99%

DÓLAR COMERCIAL
Alta: 1,13% Var. maio: -0,88%

Compra R$ 4,942
Venda R$ 4,943

DÓLAR PTAX (Banco Central)
Alta: 0,04% Var. maio: -1,77%

Compra R$ 4,9116
Venda R$ 4,9122

DÓLAR PARALELO
Alta: 0,97% Var. maio: -0,95%

Compra R$ 4,85
Venda R$ 5,22

DÓLAR TURISMO
Alta: 0,97% Var. maio: -0,95%

Compra R$ 4,85
Venda R$ 5,20

EURO
Baixa: 0,04% Var. maio: -3,32%

Compra R$ 5,3360
Venda R$ 5,3376

EURO TURISMO
Alta: 0,89% Var. maio: -2,40%

Compra R$ 5,16
Venda R$ 5,69  

OUTRAS MOEDAS X REAL
Iene R$ 0,0360
Libra esterlina R$ 6,14
Peso argentino R$ 0,021

US$ 1 É IGUAL A:
Iene 136,63
Libra esterlina 0,80
Euro 0,92

Grupo 1 R$ 1.617,00 
Trab.s na agricultura.

Grupo 2 R$ 1.680,80 
Serviços administrati vos,
domésticos e ge  rais, ven -
dedores e trab. de reparação.

Grupo 3 R$ 1.738,00 
Trab. produção de bens e
serviços industriais
Grupo 4 R$ 1.870,00 
Técnicos nível médio.

*Valores válidos de 01/01/22
a 31/12/22

Poupança antiga: depósitos até 03/05/12
Nova poupança: dep. a partir de 04/05/12

ALGODÃO - US$cents/libra peso (0,453 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

jul/23 83,38 1,01 3,0% 0,5%
out/23 83,51 0,98 2,4% 0,0%

BOLSAS NO MUNDO %
Dow Jones 33.012,14 -1,01
Londres 7.751,08 -0,34
Frankfurt 15.897,93 -0,12
Tóquio 29.842,99 +0,73

Segurados Especiais
Recolherão com 1,3% em cima do valor de suas receitas
brutas das produções rurais

Assalariado
Até um salário mínimo (R$ 1.302,00) 7,5%

De R$ 1.302,01 a R$ 2.571,29 9%

De R$ 2.571,30 a R$ 3.856,94 12%

De R$ 3.856,95 a R$ 7.507,49 14%

COMO EFETUAR O CÁLCULO: é preciso calcular o valor
da taxa para cada intervalo de salário, e depois somar os
va lores obtidos. 

Autônomo e Facultativo 
Valor mínimo R$ 1.302,00 20% R$ 260,40
Valor máximo R$ 7.507,49 20% R$ 1.501,49

O AUTÔNOMO que prestar serviços só a pessoas físicas e o
FACULTATIVO podem contribuir com 11% sobre o salário mín-
imo. Donas de casa de baixa renda podem recolher sobre 5%
do salário mínimo. PRAZO DE PAGAMENTO: 15/03/23

Grupo 1 R$ 1.731,02 
Trab.s na agricultura.

Grupo 2 R$ 1.798,60 
Serviços administrati vos,
do  mésticos e ge  rais, ven -
dedores e traba lhadores de
reparação.

Grupo 3 R$ 1.859,19 
Trab. produção de bens e
ser viços industriais
Grupo 4 R$ 1.999,02 
Técnicos nível médio.
* Validade: 01/01/23 a
31/12/23

SAL. MÍNIMO PARANÁ

Empregados Domésticos
Seguem tabela e regras dos Assalariados (ao lado, com o
empregador pagando 20%, mas desconta a contribuição que
seria do empregado, calculada conforme a faixa salarial.

MEI - Microempreendedor Individual 
Valor mínimo R$ 1.302,00 5% R$ 65,10
Valor máximo R$ 7.507,49 20% R$ 1.501,49

46 - 3220 - 2066
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Daniel Mello/ABR 
O Banco do Brasil registrou lucro líquido ajusta-

do de R$ 8,5 bilhões no primeiro trimestre de 2023, 
segundo balanço divulgado ontem (16). O total re-
presenta crescimento de 28,9% em relação ao lucro 
líquido dos primeiros três meses de 2022. O retor-
no sobre patrimônio líquido ficou em 21%.

Na comparação com o período de janeiro a mar-
ço de 2022, a carteira de crédito do banco teve ex-
pansão de 16,8% no primeiro trimestre deste ano, 
alcançando mais de R$ 1 trilhão. O maior cresci-
mento foi no crédito disponibilizado ao agronegó-
cio, que teve alta de 26,7%, totalizando R$ 322,5 
bilhões.

A presidente do BB, Tarciana Medeiros, desta-
cou a importância do setor para a instituição. “So-
mos os líderes desse segmento da economia e que-
remos ter posição de maior destaque. Os números 
demonstram a prioridade que damos para nossa 
parceria com o agronegócio: no atual plano safra, já 
desembolsamos mais de R$ 148 bilhões, um cresci-
mento de 30% sobre a safra anterior”, enfatizou em 
seu discurso.

O crédito consignado também tem destaque na 
estratégia do banco. A carteira de crédito para pes-
soa física teve expansão de 11,7% entre o primei-
ro trimestre do ano passado e o mesmo período de 
2023, ficando em R$ 300,1 bilhões. Desse montan-
te, mais de R$ 100 bilhões são de empréstimos com 

desconto em folha, uma alta de 40% em relação a 
2022, que atende atualmente a 700 mil clientes.

A carteira de crédito para micro e pequenas em-
presas passou de R$ 92,4 bilhões no primeiro tri-
mestre de 2022 para R$ 114,8 bilhões neste ano, 
alta de 24,2%. Os empréstimos para grandes empre-
sas e governos cresceram 8,1%, e em março eram 
R$ 247,2 bilhões.

Inadimplência
O percentual de clientes com dívidas em atra-

so superior a 90 dias subiu de 1,89% em março de 
2022 para 2,62% em março deste ano. O índice, se-
gundo o Banco do Brasil, ainda é menor que a média 
de 3,3% do sistema financeiro nacional. No banco, 
as linhas de crédito para pessoa física têm o maior 
nível de problemas de pagamento, com inadimplên-
cia de 5,39%. “Aqui no Banco do Brasil nós já con-
seguimos enxergar que essa inadimplência atingiu 
o seu pico”, disse o CFO (diretor financeiro) da insti-
tuição, Geovanne Tobias, sobre a carteira para pes-
soas físicas.

No agronegócio, os problemas de pagamento 
permaneceram em um patamar estável, 0,6% em 
2022 e 0,59% neste ano.

Nas projeções para 2023, o Banco do Brasil es-
pera expandir a carteira de crédito entre 8% e 12%. 
O lucro líquido ajustado estimado para o ano é de 
R$ 33 bilhões a R$ 37 bilhões.

Petrobras reduz em R$ 0,44 valor 
do diesel e em R$ 0,40 
o da gasolina
Alex Rodrigues/ Agência Brasil

 A Petrobras anunciou nessa terça-feira (16) a redução em R$ 
0,44 por litro do preço médio do diesel para as distribuidoras, que 
passará de R$ 3,46 para R$ 3,02.

Já o preço médio da gasolina será reduzido em R$ 0,40 por li-
tro, passando de R$ 3,18 para R$ 2,78 - valor pago pelas distribuido-
ras. Em nota, a Petrobras destaca que o valor cobrado ao consumidor 
final nos postos é afetado por outros fatores como impostos, mistura 
de biocombustíveis e margens de lucro da distribuição e da revenda. 

“A Petrobras recupera sua liberdade de estabelecer preços. Nos al-
forriamos de um único e exclusivo fator, que era a paridade”, afirmou 
o presidente da Petrobras, Jean Paul Prates à imprensa, em Brasília. 

“Era hora de abrasileirar os preços dos combustíveis”, avaliou o 
ministro de Minas e Energia, Alexandre Silveira, destacando que hoje 
é um dia de festa para o governo e para a sociedade.

Gás de cozinha
A Petrobras anunciou também uma redução de 21,3% no preço 

médio de venda do gás liquefeito de petróleo (GLP). 
A partir desta quarta-feira (17), a Petrobras venderá o botijão de 

13 quilos de GLP às distribuidoras por um valor, em média, R$ 8,97 
inferior ao atual. Se as distribuidoras repassarem a economia inte-
gralmente ao consumidor final, o botijão poderá chegar às residên-
cias pelo preço médio de R$ 99,87.

“Esta é a melhor notícia. Baixamos [o preço do botijão] de R$ 
100”, comentou Prates logo após se reunir com o ministro de Minas 
e Energia. De acordo com o presidente da Petrobras, esta é a primei-
ra vez, desde outubro de 2021, que o preço do botijão de gás vendi-
do às distribuidoras cai abaixo dos R$ 100.

Banco do Brasil tem lucro de R$ 8,5 
bilhões no primeiro trimestre
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